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高校学者
在杭共话“青马工程”

本报讯（记者 李 平 通讯员 李风啸）日前，全国

高校青年马克思主义者培养理论与实践研讨会在中国计

量大学召开，共有80余所高校的专家学者参加。

今年恰逢“青年马克思主义者培养工程”实施10周

年。研讨会上，专家学者围绕如何聚焦培养的核心目标、

遴选培养对象、科学设计培养课程等议题展开了讨论。

中国计量大学党委书记张土乔表示，通过此次研讨，学校

今后将突出自身特色，把“青马”理论宣讲团、“青马”读书

会，启明学院、基层团支部的“活力工程”“课程思政”等做

出影响、做出品牌，并努力在理论学习、实践锻炼、对外交

流等方面提升青年马克思主义者培养水平。

安吉
实现“阳光食堂”全覆盖

本报讯（通讯员 胡彩宏）孔建凤的孩子在安吉县南

北湖小学上三年级。在最近一次家长开放日活动中，她

发现学校食堂墙壁上多了电子显示屏,师傅们的一举一

动，都看得清清楚楚，“里面非常干净，也很规范，我们感

到更安心了！”

南北湖小学是安吉县最后一批完成“阳光食堂”工程的

中小学之一。2015年，该县启动学校食堂建设，并计划分3

年实施。第1年完成30%，第2年完成50%，截至目前，该

县学校“阳光食堂”实现了全覆盖。

县教育局安全教育科科长徐文高说，这项工程前后共

花费近千万元。不仅如此，2015年，该县教育局还扩大了

学校食堂原材料统一配送范围，增加了肉类、蔬菜等7类食

材。在21所学校开展试点后，逐步向全县义务段和幼儿园

全面推开，进一步确保了学生的饮食安全。

□李英锋

山东济南市中小学校长进行职级制

改革，槐荫区 110 名中小学校长正式摘

掉“官帽”，取消校长的行政级别，全面实

施职级制，校长从此可以安心做教育。

（12月5日《新京报》）

学校是教书育人的地方，是传道、授

业、解惑的所在，不是什么官场，学校里

的关系应该简单、干净、纯粹。一旦教师

都成了官，或者都想着当官，教育就扭

曲、变味了，就背离了本质，背离了育人

的规律，难以培养出真正的人才。另外，

学校官员扎堆，行政架构复杂，容易产生

人浮于事的问题，也会浪费教育资源，拖

慢教育效率。

前段时间，媒体曝光了海南儋州市一

所小学超标配备5名正副校长、11名中层

干部的问题，引发舆论哗然。这所学校

“麻雀”虽小，行政级别的“五脏”却俱全，

堪称中小学行政化、官僚化的一个典型，

发人深思。由此，我们深刻地感受到学校

去行政化的必要性和紧迫性。

摘掉校长的“官帽”、取消校长的行

政级别当然值得倡导。但不少人已经戴

了很长时间的“官帽”，不少学校的官本

位思想已经比较浓厚。所以，从形式上

摘掉校长等人的“官帽”较容易，但要从

实质上彻底摘掉他们的“官帽”，就要下

一番功夫。

校长要摘“官帽”，更要洗“官心”。

2015 年 9 月，施一公被任命为清华大学

副校长，他在任命前就郑重承诺：“我每

年在清华大约有 100 节课，是雷打不动

的，做副校长也不会减少一节课，只会增

加。”校长们都应该向施一公学习，真正

放下身段，回归教师定位，承担教师责

任，像其他普通教师一样参与授课。只

有具备了这样的教育情怀和作风，校长

才能真正地摘下“官帽”。

官与权是孪生的，摘校长的“官帽”

必须要去校长的特权。教育行政部门

要给校长划出管理权、改革权的边界、

底线，取消校长不该有的、不合理的、不

正常的薪酬、办公用房、用车、就餐等特

权，制约校长的用人、财务管理、招投标

等权力。

与此同时，要尽可能地按照教育规

律办事，健全教师委员会、家长委员会工

作机制，让教师、家长甚至学生充分参与

学校管理，把学校的事情、教育的问题交

给教师、家长集体决策、民主决策，实现

教师治校、家长治校。

只有洗净“官心”，权力受到应有的

制约，才能实现真正意义的摘“官帽”。

如此，教育去行政化改革才能落到实处，

才能取得更好的效果。

杭州医学院
半年孵化6个双创项目

本报讯（通讯员 林 男）12月6日，杭州医学院的6

个创新创业项目团队与相关企业及投资机构签订了合作

协议。

近年来，杭州市就业管理服务局与杭州医学院开展了

多项大学生创业就业服务工作，“有何高见”项目便是其中

的一项重要内容。该项目依托大健康产业，以人才培育为

出发点，鼓励教师科技创新，引领学生创新创业，集结社会

力量助力项目陪跑，旨在打造“教—学—研—创”一体化的

创新创业培育新生态。

过去半年里，“有何高见”共挖掘校内潜力项目22项，

再遴选出合格项目12项，此后通过选拔复选、导师配对、项

目指导3个环节，最终产生了6个入选杭州市创业陪跑扶

持基金会“千里马”计划的创新创业项目。

近日，长兴县教育局开展交通安全主题
教育活动，县第七小学、第四小学、长桥中心
小学 3所少年交通警察学校进行了集中展
示。目前，该县92所学校已实现交通安全指
导员全覆盖，各校将结合特色开展多项活动，
向家庭和社会广泛传播交通安全知识。图为
活动现场。

（本报通讯员 黄牛春 许斌华 摄）

“我们是小交警”

要摘“帽”更要洗“心”

□本报记者 张乐琼

今年，杭州市萧山区成功创建

省级“基本实现教育现代化县(市、

区)”。其中，城区、宁围、闻堰区块

范围内的省义务教育标准化学校创

建率达100%，初中与小学的校际

差异系数分别为0.24、0.28……

让全区孩子都能享受到名校资

源的辐射，在家门口上好学，这是萧山

教育的梦想。该区教育局局长吴波

说，过去3年里，通过学区制管理改

革和三城区（中心老城区、钱江世纪

城、湘湖新城）教育集群发展，萧山

教育抱团聚力，实现了向“高位优质

均衡”发展。

萧山城区下辖城厢、北干、新

塘、蜀山4个街道，占地面积达110

平方公里，在校学生6万人左右。

“这里的教育发展水平不太均衡，街

道间存在差异。”吴波说，城厢、北干

拥有较多的优质学校，而新塘、蜀山

相对较少。

能不能创新优质资源共享机

制？2015年4月，萧山提出“打造

引领全区教育优质均衡发展的先行

区域”，合并城厢、北干、新塘、蜀山

4个街道的中心学校，设立城区教

育管理中心，成为全国首批率先试

行学区制管理的地区。具体来说，

就是打破原有的教育行政体系，以

大学区对下辖所有学校的教育教学

资源、人员调配、考核监督等实行一

体化管理。

作为城区建校最久的初中，朝

晖初级中学集聚了很多优秀教师。

两年前，王慧英就已取得中学一级

教师资格，但由于无岗位，只能低聘

至中学二级教师。实行学区制管理

后，4个街道的学校打通了职务聘

任。经过竞聘，王慧英终于顺利地

被聘为中学一级教师，待遇每年提

升近3000元。

仅去年，朝晖初中一下子就解

决了7位教师的高职低聘问题。“学

区制管理改革极大地缓和了职评拥

堵问题，激发了老师们的工作热情

和活力。”朝晖初中校长何明析说，

改革还带来了教师的无障碍流动。

今年该校又有3位教师调入，同时

有5位优秀教师流动到城区其他学

校，2位教师去农村支教，提升了区

域教育的均衡水平。

从小学区到大学区，从学校各

自为政到打通教师管理壁垒……城

区教育管理中心主任倪伯根说，两

年来共有70位教师的高职低聘问

题得到解决，393位教师实现岗位

晋升，42名校级干部、71名教师流

动，24名教师参与支教。

闻堰湘湖新城、宁围钱江世纪

城是萧山中心城区的“两翼”。两地

经济发达，新建的学校具有良好的

硬件条件，但师资力量有待充实，教

育不能及时跟上当地经济发展的步

伐。吴波告诉记者，如何提升“两

翼”的教育水平一直是他们的工作

重点。

2015年 10月，萧山尝试以中

心城区、宁围钱江世纪城、闻堰湘湖

新城深度融合为主要着力点，全面

推进三城区教育集群发展。其中，

打造多形式名校集群又是主要形式

之一。于是，名校被引进来了，像杭

二中萧山校区、学军中学附属文渊

中学、崇文实验学校世纪城万科校

区等纷纷落户三城区；区内名校也

接连进驻，高桥初中教育集团金惠

初中、银河小学教育集团信息港小

学等13个新校区也陆续投入使用。

“通过教学共研、队伍共建、管

理共通、学生交流等形式，这些名校

提升了三城区教育的水平。”城区教

育管理中心副主任来春霞说。为更

快更好地提升宁围、闻堰学校教师

专业化水平，三城区还推出“名师孵

化器”来深度开展同学科跨校教研。

万向小学数学教师倪灿东参

加新塘小学丁水法名师工作室学

习已有两年。每月一次的主题式

课堂观察让他受益匪浅。倪灿东

说，通过观察学生的上课表现、师

生教学对话、记录数据等，久而久

之，自己对课程的全方位把握更加

清晰，也慢慢摸索出如何提升课堂

教学效果。

两年来，三城区启动了2个名

校长工作坊、15个特级教师工作

站、22个名师工作室，覆盖各个学

段所有学校和学科，开展校际间教

学活动百余次。目前辐射效应业已

显现，今年三城区有36人获杭州市

教坛新秀。除发力名师培养外，三

城区还着重提升校长园长综合素

养，定期举办专题管理论坛，从学校

文化建设、教学管理、教师专业发

展、德育特色建设、深化课程改革等

方面，给学校掌舵人“充电”。

从学区制改革到三城区集群发

展，一系列抱团聚力的举措让萧山

成功建成省级“基本实现教育现代

化县(市、区)”。截至目前，该区已

有12所学校被评为杭州市教育集

团化暨城乡互助共同体先进单位，

20所校园被命名为萧山教育集团

核心学校。

萧山：抱团聚力迈向优质均衡

□本报通讯员 叶 璟 程振伟

杭州电子科技大学有一位宿管

阿姨要退休了，没想到却引发了一起

“舆情”。

11月25日，网友@老杜在“杭电

表白墙”的QQ互动社区发的帖子被

置顶：“召唤神龙了，27号楼的老铁

们，说出最想说出的一句话，我带着大

家伙的心愿，去公寓中心请命，留下我

们的徐阿姨吧。”

截至此前，该帖获得了1.7万次点

击、1384人点赞、评论达数千条，大多

是同一个声音——“徐妈妈，别走！”

11月24日是杭电27号宿舍楼宿

管阿姨徐根娣55岁生日。2014年以

来，27号楼学生自发形成了一个惯

例，每年都为她举行一个生日会。为

不耽误她的工作，地点就放在一楼徐

阿姨的值班室，学生们凑钱购买一个

生日蛋糕。徐阿姨说，每年的这一天

都是自己一年中最幸福的一天。

今年的生日，幸福之外，还多了

点忧伤。因为徐阿姨要退休了，所以

生日会也变成了送别会。今年的蛋

糕特别大，学生们还凑钱买了个签字

本。全楼层所有学生都想在上面留

下和徐阿姨在一起的点滴、故事，签

字本不够用，只能附上纸。值班室只

能容纳十几个人，后到的学生只能待

在大厅里。

得知徐阿姨第二天要走了，自动

化学院2016级学生牟正烜拿来吉他，

还弹起了生日快乐歌。虽然弹得不着

调，但心意到了，大家也不觉得难听，

听着听着都哭了。

公寓中心生活教师张蓓说，徐阿

姨记性太好了。每年新生住进宿舍，

不到一个月，她就能记住所有学生的

姓名、专业、班级、籍贯，甚至家庭成员

情况，“而且她能看到学生背影就叫出

名字，整幢楼将近800名学生，这其实

很不容易”。

平常学生们的衣服扣子掉了，裤

子裂开了，往往最先发现的是徐阿

姨。她义务给大家缝缝补补，还为孩

子们煲汤，并乐此不疲。电子信息工

程专业学生杨王辉已不记得徐阿姨花

了多少时间和自己聊天，“平常自己有

不开心的事，都想跟徐阿姨说。她能

理解我们，还能给出好的建议”。

好多毕业生对徐阿姨的“唠叨”很

怀念。“杭电表白墙”上一个自

称“毕业多年的徐阿姨的孩

子”说：“都是关心的话，像妈

妈的叮嘱，关键是让我们明白

要讲规矩，现在在工作中特别

能体会这一点。”只要回校，这位毕业

生都记得去27号楼看望“徐妈妈”。

还有毕业生找了女朋友，“一定带回来

给徐妈妈看”。去年中秋节，一个在杭

州工作的毕业生甚至特地跑回学校给

徐阿姨捎上两个月饼。

杭电后勤公寓中心办公室教师陆

慧娟说，因为徐阿姨，很多毕业生不仅

不退宿舍QQ群，而且还保留着宿管

值班室的电话号码，有徐阿姨在，27

号楼就是毕业生的家。令人欣喜的

是，因学生们的强烈请求，在征得徐阿

姨的同意后，学校决定返聘她，继续在

27号楼工作。

宿管阿姨退休，全楼学生请她留下来

寻找身边的感动

践行社会主义核心价值观

近日，绍兴柯桥区小规模学校课改研讨活动在漓渚镇
朱家坞小学举行，该区小规模学校校长及骨干教师70余人
参加。活动展示了成果，提出了下一步的课改方向。图为
教师在上跨学科整合课程。

（本报通讯员 范信子 沈永良 摄）


